✍       (التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة )

🔸الدرس الأول 🔸

💎   ( ترجمة العلامة ابن الجزري  ) 

   🍀 " اسمه "

🔘 هو أبو الخير شمس الدين محمد بن محمد بن محمد بن علي بن يوسف الدمشقي الشافعي ، والجزري نسبة إلى جزيرة ابن عمر وهي تقع في تركيا الآن .

* مولده : 

ولد عام ٧٥١ هجرية بدمشق ، حفظ القرآن وهو ابن ثلاثة عشر عاما وبعدها بدأ بتعلم القراءات فتلقاها عن مشاهير علماء عصره جمعا وإفرادا ، جلس للإقراء تحت قبة النسر بالجامع الأموي للتعليم والإقراء سنين عديدة .

📖  رحلته العلمية :

رحل إلى بلاد كثيرة لتعلم وتعليم القراءات كمصر والبصرة وما وراء النهر وسمرقند وخراسان وأصبهان وشيراز ، وبالمدينة المنورة ألف كتابه النشر في القراءات العشر ، ولي القضاء بدمشق عام ٧٩٣ هجرية وكذا بشيراز وبنى بكل منهما للقراء مدرسة سماها  (دار القرآن ) برع رحمه الله في الكثير من العلوم مثل التفسير والحديث والفقه وأصوله والتوحيد وعلوم اللغة العربية .

📖  مؤلفاته : 

   له مؤلفات عديدة في القراءات وعلوم القرآن والحديث والفضائل بعضها تمت طباعتها وبعضها لايزال مخطوطا .   

         👇( أشهر المؤلفات )

👈 المقدمة الجزرية 

👈  النشر في القراءات العشر 

 👈 التمهيد في علم التجويد 

   👈 غاية النهاية في طبقات القراء

👈 الدرر المضية في قراءات الأئمة الثلاثة المرضية .

💎 توفي العلامة ابن الجزري عام ٨٣٣ هجرية بمدينة شيراز عن عمر ناهز ٨٢ عاما  .

🍀   التعريف بالمتن  🍀

🔸لم يكن متن الجزرية أول المتون المؤلفة في علم التجويد فقد سبق ابن الجزري إلى ذلك بعض الأئمة ، فأول نظم في علم التجويد كان لأبي مزاحم الخاقاني وكان في حسن أداء القرآن وكان في إحدى وخمسين بيتا من بعد ذلك جاء الإمام السخاوي فنظم عمدة المجيد في النظم والتجويد في أربع وستين بيتا ، ومن بعد ذلك تتالت المتون في علم التجويد .

💎تتألف الجزرية من مائة وسبعة أبيات وهناك بيتان في آخرها [ ١٠٧ - ١٠٩ ]  من زيادة أهل العلم ، وأما عناوين أبوابها فمن وضع الشراح تيسيرا على طلبة العلم .

✍  التعليقات الندية على المقدمة الجزرية 

🔸برنامج ترتيل 🔸

💎مقرأة الشيخ هيثم رحمه الله 

✍       (التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة )

🔸الدرس الثاني 🔸

💎   ( مقدمة المصنف  ) 

   🍀 " بسم الله الرحمن الرحيم "

🔘 كان مما يحرص عليه المؤلفون في علوم الدين افتتاح كتبهم بالبسملة والحمدلة والصلاة على رسول الله صلى الله عليه وسلم ، قال الخطيب البغدادي [ ت ٤٦٣ هج ] ينبغي أن يُبتدأ ب ( بسم الله الرحمن الرحيم ) في كل كتاب من كتب العلم ، وقال النووي [ ٦٦٧ هج ] الصلاة على النبي صلى الله عليه وسلم بعد الحمدلة هو عادة العلماء … وقد نص العلماء على كراهة الاقتصار على الصلاة عليه صلى الله عليه وسلم من غير تسليم .

📖  وقول المصنف في أول المقدمة ( بسم الله الرحمن الرحيم ) تقديره : أبتدئ ، أو أنظم ، 

أو أُؤَلف بسم الله .

 ✍ [١] يقول راج عفو رب سامع ،، محمد ابن الجزري الشافعي 

💎 الشرح 💎 

👈 يقول راج : الرجاء هو التوقع والأمل ، والعفو هو التجاوز عن الذنوب ، يرجو الناظم ذلك من رب العالمين وهو السميع العليم .

👈 محمد ابن الجزري : أثبت الناظم اسمه مختصرا ، فهو كما تقدم محمد بن محمد بن محمد بن علي بن يوسف الجزري الدمشقي ، والشافعي نسبة إلى المذهب الفقهي .

✍ [٢] الحمد لله وصلى الله ،،، على نبيه ومصطفاه 

✍ [٣] محمد وآله وصحبه ،،، ومقرئ القرآن مع محبه 

   💎الشرح 💎

👈 افتتح ابن الجزري المقدمة بالحمد والصلاة على النبي المصطفى صلى الله عليه وسلم ، وعلى آله وهم أهل بيته والأقربون إليه من عشيرته الذين ءامنوا به واتبعوه ، ثم صحابته الذين ءامنوا به ونصروه ، ثم الدعاء لمقرئ القرآن معلِّمه ولمحبه فجزى الله ابن الجزري كل خير على هذا الدعاء وجعلنا الله وإياكم من محبي القرآن التالين والمتبعين له .

 ✍[٤] وبعد إن هذه مقدمة ،، فيما على قارئه أن يعلمه 

 👈 أي وبعد البسملة والحمدلة والصلاة على رسول الله صلى الله عليه وسلم وآله وصحبه والتابعين { إن هذه مقدمة } والمقدمة من كل شيء أوله 

 👈 فيما على قارئه أن يعلمه : فهذه معلومات تجويديه لمن أراد تعلُّم القرآن الكريم وتعليمه ، وقيل في الذي يجب على كل قارئ من قراء القرآن أن يعلمه .

  ✍ [٥] إذ واجب عليهم محتم ،، قبل الشروع أولا أن يعلموا 

💎الشرح 💎

👈 أي ثابت ولازم في حق قارئ القرآن أن يعلم أحكام التجويد قبل أن يشرع في قراء القرآن .

🍀   مسألة   🍀

🔸 حكم الإلتزام بقواعد التجويد ؟

👈 مخارج الحروف الإلتزام بها واجب والإخلال بها حرام مطلقا كتغيير حاء ( الرحمن ) بالخاء أو الهاء .

👈 صفات الحروف على قسمين : 

إن أخللنا بما يغير الحرف عن حيِّزه فالإلتزام بها واجب والإخلال بها حرام كتفخيم سين عسى .

وإن كان الإخلال لايخرج الحرف عن حيِّزه كعدم تبيين الهمس وكل ما اصطلح عليه العلماء باسم اللحن الجلي والخفي : 

فإن كان على سبيل التلقي والمشافهة فالإلتزام بها واجب والإخلال بها حرام لأنه كذب في الرواية .

وإن كان على سبيل التلاوة المعتادة فعلى حالين 

 👈 إن كان من متقن فهو معيب في حقه .

 👈 وإن كان من عامة المسلمين فترك الأكمل ولاشيء عليه .

    ✍ [٦] مخارج الحروف والصفات ،، ليلفظوا بأفصح اللغات 

 💎الشرح 💎

👈 المخارج مكان نشوء الحروف ، والصفات كيفية نشوء الحرف ومايصاحبه من صفات لازمة أو عارضة .

👈 ليلفظوا بأفصح وأوضح وأبين اللغات وهي اللغة العربية التي نزل بها القرآن .

✍ [٧] محرري التجويد والمواقف ،، ومالذي رسم في المصاحف 

✍ [٨] من كل مقطوع وموصول بها ،، وتاء أنثى لم تكن تكتب بها .

 💎الشرح 💎

👈 أي ليعلموا حال كونهم متقني تجويد القرآن عارفين بمواققه ومبادئه ومارسم في المصاحف العثمانية من المقطوع والموصول وتاءات التأنيث .

المقطوع منها ك أن لا ، والموصول ك ألاّ 

👈 وتاء أنثى لم تكن تكتب بها ، أي التاء المربوطة عند بعض القبائل العربية تنطقها وصلا ووقفا تاء ، وبعض العرب يُفرقون بينهما وصلا ووقفا كما هو معروف .

✍  التعليقات الندية على المقدمة الجزرية 

🔸برنامج ترتيل 🔸

💎مقرأة الشيخ هيثم رحمه الله 

 

✍ (التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة )     

   🌴 ( الدرس الثالث )

 [٩]💬 مخارج الحروف سبعة عشر ،، على الذي يختاره من اختبر 

💎 الشرح 💎 

👈 المخارج : جمع مخرج على وزن مفعل أي مكان الخروج ، ذكر المصنف أن عدد المخارج سبعة عشر على المختار ، وهذا مذهب مركب من مذهبي سيبويه والخليل بن أحمد الفراهيدي ، فسيبويه لايرى مخارج الجوف بينما الخليل يثبت ذلك فأخذ ابن الجزري ما أثبته الخليل وترك الباقي مثل ترتيب سيبويه ستة عشر مخرجا فتكمَّلت سبعة عشر مخرجا .

💬 على الذي يختاره من اختبر

👈 أي الذي دقق في ذوق مخارج الحروف .

💬 [١٠] للجوف ألف وأختاها ،، وهي حروف مد للهواء تنتهي .

💎 الشرح 💎 

👈 في نسخ فألف الجوف ، وفيها نقص إعرابي وقد ضبطها الشيخ المحقق أيمن سويد " للجوف ألف " من مخطوطة في مكتبة في تركيا بخط ابن الجزري .

🔶 المخرج الأول الجوف وفيه ثلاثة أحرف مدية فالألف ساكنة ماقبلها مفتوح والياء الساكنة ماقبلها مكسور والواو الساكنة ماقبلها مضموم ، فهذه أحرف ليس لها مخرج محقق بل مقدر ينتهي بانتهاء الهواء .

💬[١١] ثم لأقصى الحلق همز هاء ،، ومن وسطه فعين حاء 

💬 [١٢] أدناه غين خاؤها ،، والقاف أقصى اللسان فوق ثم الكاف أسفل 

💎 الشرح 💎 

⬅المخرج الثاني أقصى الحلق وهو مخرج لحرفين الهمزة والهاء 

⬅المخرج الثالث وسط الحلق وهو مخرج لحرفين العين والحاء

⬅ المخرج الرابع أدنى الحلق إلى الفم وهو مخرج لحرفين الغين والخاء .

🔘الهاء في [ وسطه ، أدناه ] عائد إلى الحلق .

..... والقاف أقصى اللسان فوق ثم الكاف أسفل

⬅ المخرج الخامس أقصى اللسان ومافوقه من الحنك الأعلى مخرج القاف وهو المخرج الأول من مخارج اللسان .

⬅ المخرج السادس من أقصى اللسان أسفل من موضع القاف قليلا مخرج الكاف وهو المخرج الثاني من مخارج اللسان .

💬 [١٣] أسفل والوسط فجيم الشين ياء ،، والضاد من حافته إذ وليا 

💬 [١٤] الاضراس من أيسر أو يمناها ،، واللام أدناها لمنتهاها 

💎 الشرح 💎 

⬅ المخرج السابع وسط اللسان وهو مخرج لثلاثة أحرف الجيم والشين والياء غير المدية وهو المخرج الثالث من مخارج اللسان .

⬅ المخرج الثامن من بين أول حافة اللسان وما يليها من الأضراس مخرج الضاد وهو المخرج الرابع من مخارج اللسان 

🔘[ من حافته أي حافة اللسان ، إذ وليا أي مايلي الأضراس ، من أيسر أو يمناها أي إحدى حافتي اللسان ] 

⬅ المخرج التاسع من حافة اللسان من أدناه إلى منتهى طرف اللسان مخرج اللام وهو المخرج الخامس من مخارج اللسان .

🔘[ واللام أدناها لمنتهاها أي من أدنى حافة اللسان إلى منتهى طرف اللسان ] 

💬 [١٥] والنون من طرفه تحت اجعلوا ،، والراء يدانيه لظهر أدخل 

💎 الشرح 💎

⬅ المخرج العاشر من طرف اللسان مخرج النون وهو المخرج السادس من مخارج اللسان .

🔘[ تحت اجعلوا أي اجعلوه أيها القراء تحت مخرج اللام ] 

⬅ المخرج الحادي عشر من طرف اللسان غير أنه  أدخل في ظهر اللسان من النون أي أن الجزء الذي يلامس اللثة من اللسان عند النطق بالراء أدخل في الفم باتجاه وسط اللسان وهو مخرج الراء وهو المخرج السابع من مخارج اللسان ، وهو المقصود بقوله يدانيه لظهر أدخل .

💬 [١٦] والطاء والدال وتا منه ومن ،، عليا الثنايا والصفير مستكن 

💬 [١٧] منه ومن فوق الثنايا السفلى ،، والظاء والذال وثا للعليا 

💬 [١٨] من طرفيهما .......

💎 الشرح 💎

⬅ المخرج الثاني عشر مابين طرف اللسان وأصول الثنايا العليا مخرج الطاء والدال والتاء وهو المخرج الثامن من مخارج اللسان .

⬅ المخرج الثالث عشر منتهى طرف اللسان مع أسفل الصفحة الداخلية للثنايا السفلى ، وهو المخرج التاسع من مخارج اللسان .

🔘 والصفير مستكن أي مستقر والصفير صفة لاتخرج من مكان والمؤلف إنما ذكر الصفة وأراد الموصوف وهي أحرف الصفير .

⬅ المخرج الرابع عشر طرف اللسان مع اطرف الثنايا العليا مخرج الظاء والذال والثاء ، وهو المخرج العاشر من مخارج اللسان .

💬 [١٨] من طرفيهما ومن بطن الشفه ،، فالفا مع اطراف الثنايا المشرفة 

💬 [١٩] للشفتين الواو باء ميم ،، وغنة مخرجها الخيشوم 

💎 الشرح 💎

⬅ المخرج الخامس عشر من باطن الشفه السفلى وأطراف الثنايا العليا مخرج الفاء .

⬅  المخرج السادس عشر مابين الشفتين ، وهو مخرج لثلاثة أحرف ، فالواو يخرج بانضمام الشفتين إلى الأمام مع ارتفاع أقصى اللسان ، وأما الباء فابنطباق الشفتين على بعضهما ، والميم بانطباق الشفتين مصحوبة بغنة . 

⬅  المخرج السابع عشر من الخياشيم ومنه تخرج الغنة وهي صوت يجري في التجويف الأنفي وهي جزء من الميم والنون .

🔶 هل الغنة صوت أم حرف ؟ 

ذكر الأئمة الغنة في المخارج وذكروها في الصفات ، فهي حرف من حيث كونها جزء من النون والميم ، وصفة إذا نظرنا إلى غنتها حيث كونها طويلة أو قصيرة .

🌴 التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔶 برنامج ترتيل 

مقرأة الشيخ هيثم رحمه الله

✍ التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸الدرس الرابع 🔸

💎بعد الانتهاء من باب المخارج شرع المصنف رحمه الله في ذكر باب الصفات وهما بابان مكمِّلان لبعضهما .

💬[٢٠] صفاتها جهر ورخو مستفل 🌷منفتح مصممتة والضد قل 

💎 الشرح 💎

  ✍ الصفة : هيئة خروج الحرف من مخرجه .

قسّم المصنف رحمه الله صفات الحروف إلى قسمين : 

👈 صفات لها ضد وهي 

✔ الجهر وضدها الهمس 

✔ الشدة وضدها الرخاوة والبينية

✔ الاستعلاء وضده الاستفال 

✔ الإطباق وضده الانفتاح 

✔ الإذلاق وضده الإصمات 

👈 وصفات لاضد لها سنتعرَّض لها لاحقا .....

💬[٢١] مهموسها فحثه شخص سكت 🌷شديدها لفظ أجد قط بكت 

💬[٢٢] وبين رخو والشديد (لن عمر ) 🌷.........

💎 الشرح 💎 

👈 الهمس ضد الجهر ويعني الخفاء نتيجة انفتاح الوترين الصوتيين وعدم اهتزازهما وجريان كثير من الهواء .

🔸حروف الهمس مجموعة في(سكت فحثه شخص) 

👈 الجهر وهو الوضوح في السمع نتيجة لتصادم الوترين الصوتيين واهتزازهما وانحباس كثير من الهواء . 

🔸حروف الجهر بقية حروف الهجاء .

✍ شديدها لفظ أجد قط بكت 

👈 الشدة وتعني القوة وهي التي ينحصر الصوت في المخرج ولايجري فيه النفس .

🔸حروفها مجموعة في [ أجد قط بكت ] 

✍ وبين رخو والشديد لن عمر 

👈 وهذه صفة الرخاوة وهي جريان الصوت في المخرج جريانا بينا لعدم انقفال المخرج .

🔸وحروفها بقية حروف الهجاء عدا أحرف الشدة والبينية .

👈 وأما البينية " التوسط " فهي بين الشدة والرخاوة والتي يجري فيها الصوت جريانا جزئيا لعدم انفتاحه كما في صفة الرخاوة .

🔸وحروف البينية مجموعة في [ لن عمر ] 

⚠ تنبيه 

ما الأثر العملي من الشدة والرخاوة والبينية ؟

يظهر هذا عند نطق الحروف الساكنة فالشديدة زمن نطقها قصير ، وأما الرخوة فأطول من الشديدة والبينية ، والبينية أطول في زمنها من الشديدة وأقصر من الرخوة .

وأما الحروف المتحركة فهي متساوية في زمن نطقها .

✍ وسبع علو خص ضغط قظ حصر 

الاستعلاء ويعني الارتفاع وهو تصعّد الصوت إلى الحنك الأعلى عند النطق بأحد حروف الاستعلاء .

🔸وحروفه محصورة مجموعة في " خص ضغط قظ " .

👈 الاستفال الإنخفاض وتعني عدم تصعَّد الصوت إلى الحنك الأعلى عند النطق بالحروف المستفلة .

🔸وحروف الاستفال باقي حروف الهجاء عدا أحرف الاستعلاء .

🍀 فائدة 🍀

الحروف العربية من حيث اتجاه الصوت 

🌴مستعلية يتصعَّد فيها الصوت إلى الحنك الأعلى

🌴مستفلة لايتصعَّد الصوت عند النطق بها إلى الحنك الأعلى .

💬[٢٣] وصاد ضاد طا ظاء مطبقة 🌷وفر من لب الحروف المذلقة .

💎 الشرح 💎

الإطباق : الإلصاق 

وهو انحصار الصوت بين اللسان والحنك الأعلى عند النطق بالحرف المطبق .

🔸وحروف الإطباق أربعة ( ص ، ض ، ط ، ظ ) .

الانفتاح : الافتراق 

وهو عدم انحصار الصوت بين اللسان والحنك الأعلى عند النطق بالحرف المنفتح .

🔸وحروف الانفتاح باقي حروف الهجاء ماعدا أحرف الإطباق .

✍ وفر من لب الحروف المذلقة  

💎 الشرح 💎

👈 الإذلاق : ذلق الشيء طرفه وسميت بذلك ؛ لكونها تخرج من ذلق اللسان وبعضها من طرف الشفة .

 🔸وحروف الإذلاق مجموعة في ( فر من لب ) وقيل في معناه هرب الجاهل من العاقل .

👈 الإصمات : ضد الإذلاق وسميت بذلك ؛ لأنها ممنوعة من انفرادها في كلمة رباعية وخماسية الأصول فإن وجد ذلك دلَّ على أنها أعجمية .

⚠ تنبيه 

👈 وهاتان الصفات لاعلاقة لهما بعلم التجويد وإنما هما إلى علم الصرف في اللغة العربية أقرب .

💎 والآن سنشرع في بيان الصفات التي لاضد لها 

قال المؤلف رحمه الله .

💬[٢٤] صفيرها صاد وزاي سين 🌷قلقلة قطب جد واللين 

💬[٢٥] واو ويا سكنا وانفتحا 🌷قبلهما ........

💎 الشرح 💎

👈 الصفير : حدة في صوت الحرف تنشأ عن مروره في مجرى ضيق .

🔸وحروفه ثلاثة ( صاد ، زاي ، سين ) 

👈 قلقلة : الحركة الاضطرابية 

وهي اخراج الحرف المقلقل حال سكونه بالتباعد بين طرفي عضو النطق دون أن يصاحبه شائبة حركة من الحركات الثلاث . 

🔸وحروف القلقلة مجموعة في ( قطب جد ) .

⚠ انظر في الدرس الخامس عشر من سلسلة دروس مختصرة تجد توسُّعا أكثر في باب القلقة .

👈 واللين : اليسر والسهولة 

وهي صفة أطلقت على الواو والياء الساكنين المفتوح ماقبلهما ؛ لسهولة جريهما في المخرج .

🔸وحروف اللين ( الواو ، والياء )

...................... 🌷…… والانحراف صححا 

💬[٢٦] في اللام والرا وبتكرير جعل 🌷وللتفشي الشين ضاد استطل 

💎 الشرح 💎

👈 والانحراف : الميل 

وهو ميل صوت الحرف لعدم كمال جريانه بسبب اعتراض اللسان طريقه فيكون خروجه من حافتي اللسان من الجانبين .

👈 أما بالنسبة للراء فبالعكس فإن الصوت ينحرف من جانبي طرف اللسان إلى وسطه .

🔸وحروف الانحراف ( اللام ، الراء )

👈 وبتكرير جعل 

أي حرف الراء جعلت فيه صفة التكرار 

وهي ارتعاد اللسان ارتعادا خفيا نتيجة ضيق مخرجها .

⚠وليحذر القارئ من المبالغة في التكرير المؤدي 

إلى ظهور أكثر من راء .
👈 وللتفشي : هو انتشار صوت الشين من مخرجه حتى يصطدم بالصفحة الداخلية للأسنان العليا والسفلى .

🔸وله حرف واحد هو ( الشين ) 

👈 الاستطالة : الامتداد 

وتعني : اندفاع اللسان قليلا إلى الأمام بعد اصطدامه بمخرج الضاد حتى يلامس رأس اللسان أصول الثنيتين العليين ؛ وذلك تحت تأثير الضاغط خلف اللسان .

🔸والاستطالة في حرف واحد هو ( الضاد )

⚠ البعض يخلط بين الاستطالة والرخاوة ، فالرخاوة قابلية الصوت للمط ، وأما الاستطالة فهي اندفاع اللسان من مؤخرة الفم إلى مقدمته حتى يلامس رأس اللسان .
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💬[٢٧] والأخذ بالتجويد حتم لازم🌷من لم يصحح القران آثم

💎 الشرح 💎

  ✍ في بعض النسخ من لم يجود ، والفرق بينهما 

👈 من لم يصحح : من لم يقرأ القرآن قراءة صحيحة وأخل بالمعنى أو الإعراب .

 👈 من لم يجود : من لم يلتزم بأحكام التجويد ومنها الأحكام الدقيقة وهذا فيه عنت ومشقة على الأمة .

🔸اللحن لغة : الميل عن الصواب 

واصطلاحا : الخطأ في قراءة القرآن 

👈 وهو قسمان 

✔ اللحن الجلي : وهو خطأ يعرض للفظ فيُخل بالمعنى أو الإعراب .

✔ اللحن الخفي : وهو خطأ يعرض للفظ فيُخل بكمال صفاته دون أن يُخرجه عن حيِّزه ، نحو [ أنفسكم ]  بإظهار النون ونحوها .

⚠ لابد أن تكون التلاوة في مقام التلقي والمشافهة خالية من كلا اللحنين .

💎 علَّل ابن الجزري وجوب الأخذ بالتجويد بعلتين ذكرهما في قوله : 

💬[٢٨] لأنه به الإله أنزلا 🌷وهكذا منه إلينا وصلا  

💬[٢٩] وهو أيضا حلية التلاوة 🌷وزينة الأداء والقراءة

💎 الشرح 💎 

👈 أي أن الله تعالى أنزل القرآن بالتجويد قال تعالى [ ورتلناه ترتيلا ] أي أنزلناه بالترتيل ، أي بالتجويد 

👈 وهكذا منه إلينا وصلا : أي بالتجويد وصل إلينا أي أن الله أنزله إلى اللوح المحفوظ إلى جبريل إلى النبي صلى الله عليه وسلم وأخذه الصحابة عن النبي صلى الله عليه وسلم وتلقاه التابعون عن الصحابة وتلقته الأئمة القراء ، وهكذا خلف عن سلف حتى وصل إلينا ، ثم لم يكتف الأئمة بالسماع حتى دوُّن هذا العلم في الكتب فجزاهم الله عن الأمة خيرا .

✍ وهو أيضا حلية التلاوة 

👈 التلاوة : قراءة القرآن متتابعا كالأوراد والمدارسة .

👈 الأداء : هو أخذ القرآن وتلقيه عن الأئمة القراء .

👈 والقراءة : تطلق على التلاوة والأداء . 

💬[٣٠] وهو إعطاء الحروف حقها 🌷من كل صفة ومستحقها 

💬[٣١] ورد كل واحد لأصله 🌷واللفظ في نظيره كمثله 

💎 الشرح 💎 

👈 حق الحرف : صفته اللازمة من همس وجهر وشدة ورخاوة وغير ذلك .

👈 والمستحق : ما ينشأ عن هذه الصفات من ترقيق المستفل وتفخيم المستعلي ونحو ذلك .

✍ ورد كل وراحد لأصله ..........

👈 وهذا من أهم قواعد التجويد ، أي إذا لفظ القارئ بحرف فمرَّ عليه نظيره فعليه أن ينطقه مثل الأول وهو مايسمى { توحيد المنهج }

💬[٣٢] مكملا من غير ماتكلف 🌷باللطف في النطق بلا تعسف .

💎 الشرح 💎

مكمِّلا بكسر الميم : أي حال كون القارئ مكمِّل الصفات حقا واستحقاقا .

وبالفتح مكمَّلا : أي كون الملفوظ مكمَّل الأداء مخرجا وصفة من غير تكلف وارتكاب مشقة في قراءته .

💬[٣٠] وليس بينه وبين تركه 🌷إلا رياضة امرئ بفكه .

💎 الشرح 💎

👈 المراد بالرياضة في قول ابن الجزري 

المداومة على النطق الصحيح ليتمرن فيه .

👈 وقوله بفكه : أي بفمه وهذا من إطلاق الجزء والمراد به الكل .

والمعنى المراد أي أن الفرق بين المجوِّد وغيره ليس إلا الرياضة بالفك واستعماله شيئا فشيئا والسماع من أفواه المشايخ القراء إلى أن يحصل التمرُّن والرسوخ في ذلك .
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💬[٣١] فرققن مستفلا من أحرف 🌷وحاذرن تفخيم لفظ الألف 

💬[٣٢] وهمز الحمد أعوذ اهدنا 🌷الله ثم لله لنا 

💬[٣٣] ولتلطف وعلى الله ولا الض 🌷والميم من مخمصة ومن مرض 

💬[٣٤] وباء برق باطل بهم بذي 🌷…………………… 

💎 الشرح 💎

  ✍ بداية 

🔸تُقسّم الحروف العربية إلى ثلاثة باعتبار التفخيم والترقيق : 

✔ قسم مفخم مطلقا 

{ حروف الاستعلاء } 

✔ حروف ترقق مطلقا 

{ حروف الاستفال } 

✔ قسم فيه الترقيق والتفخيم 

{ الألف ،  الراء ، اللام } 

⚠ بدأ المصنف بالتنبيه على ترقيق الحروف المستفلة ، وخصّ منها ( الهمزة ) في مواضع 

[ أعوذ ، اهدنا ، الله ] فهو هنا يحذر من تفخيم الهمزة في هذه المواضع وما شابهها بسبب المجاورة الذي يحصل به الخطأ غالبا .

⚠ ثم ينبه في البيت الآخر على سكون اللام في { وليتلطف } الكهف ، وعلى ترقيق اللام الثانية لمجاورتها الطاء ، وكذلك اللام من { على الله } البقرة ، لمجاورتها اللام المغلظة في اسم الجلالة ، وكذا لام { ولا الضالين } لمجاورتها الضاد ، والمحافظة على ميمي { مخمصة } للمجاورة كذلك ، والباء في { برق ، باطل ، بهم ، بذي } الحذر من التفخيم للمجاورة .

  ………………  🌷 واحرص على الشدة والجهر الذي 

💬[٣٥] فيها وفي الجيم ك:حب الصبر  ،،، ربوة اجتثت وحج الفجر 

💎 الشرح 💎

 👈 ثم أمر بالحرص على تبيين الشدة والجهر اللذين في الباء وفي الجيم لئلا تشتبه الباء بالفاء والجيم بالشين .

والشدة :  كما تقدم هي انحباس جريان الصوت نتيجة غلق المخرج ، حروفها ثمانية مجموعة في قولهم [ أجد قط بكت ] 

 👈 والجهر : هو حرف أُشبع الاعتماد في موضعه ومنع النفس أن يجري معه حتى ينقضي الاعتماد ويجري الصوت ، وحروفه بقية حروف الهجاء عدا أحرف الهمس العشرة [ سكت فحثه شخص ] .

👈 وذكر لذلك أمثلة ك { كب الصبر ، بالصبر والصلاة ، بربوة ، اجتثت ، في الناس بالحج ، والفجر } ويضبط ذلك بالقراءة على متقن عارف بدقائق المخارج والصفات .

💬[٣٦] وبينن مقلقلا إن سكنا 🌷وإن يكن في الوقف كان أبينا 

💎 بعد أن ذكر بيان الشدة والجهر ، نبّه على بيان قلقتهما إذا سكنتا سواء كان باء أو جيم أو دال أو طاء أو قاف وهي حروف القلقة وقد تقدَّم بيانها في "سلسلة دروس مختصرة " 

ثم قال وإن يكن السكون لأجل الوقف كانت القلقة أبين وأوضح وأكبر .

💬[٣٧] وحاء حصحص أحطت الحق 🌷وسين مستقيم يسطو يسقوا 

💎 الشرح 💎

👈 ثم عاد المصنف لينبه على مايرقق من الحروف خوف تفخيمها بسبب المجاورة كما في الأمثلة التي ذكرها ، فبيَّن ترقيق حاء { حصحص } و سين{ مستقيم }{ يسطون، يسقون } 

💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎

                     { باب أحكام الراءات }

💬[٣٨] ورقِّق الراء إذا ما كسرت 🌷كذاك بعد الكسر حيث سكنت

💬[٣٩] إن لم تكن من قبل حرف استعلا 🌷أو كانت الكسرة ليست أصلا 

💬[٤٠] والخلف في فرق لكسر يوجد 🌷وأخف تكريرا إذا تشدد

💎 الشرح 💎

👈 أمر المصنف رحمه الله بترقيق الراء إذا كانت 

(١) مكسورة لازمة ك { رِحلة الشتاء } ، 

أو عارضة ك { واستغفرِ الله } .

(٢) أن تكون ساكنة وقبلها كسر ، ويشترط لذلك : 

أ - أن تكون الكسرة أصلية .

ب - ألاّ يكون بعدها حرف استعلاء غير مكسور في كلمة واحدة ، وهو ما أشار إليه بقوله  ........

إن لم تكن من قبل حرف استعلاء 🌷أو كانت الكسرة ليست أصلا .

👈 وفي بعض الحالات يجتمع الداعي إلى الترقيق  والداعي إلى التفخيم بقوله ، 

والخلف في فرق لكسر يوجد 

{ فرق } في الشعراء فيها وجهان وصلا : 

ذهب جمهور المغاربة والمصريين إلى الترقيق 

وذهب سائر أهل الأداء إلى التفخيم 

✔ والوجهان صحيحان إلاّ أن الأول متواتر على الترقيق .

وأما وقفا فالتفخيم لقوة حرف الاستعلاء .

   🔸أحكام الراء : للراء ثلاثة أحوال 🔸

(١) التفخيم قولا واحدا   

(٢) الترقيق قولا واحدا  

(٣) دائرة بين التفخيموالترقيق 

💎 أولا : الراء المفخمة قولا واحدا  ، وتفخم في ثماني حالات  إليك بيانها : 

(١) إذاكانت مفتوحة  نحو { رَ ء وفٌ _ محرَّما } 

(٢) ساكنة وقبلها فتح نحو { سخَّرْنا _ ثم نظَرَ } 

(٣) إذا كانت ساكنة سكونا عارضا للوقف وقبلها ساكن مسبوق بفتح نحو { بالصَّبْرِ  _ القََدْرِ } 

(٤) إذا كانت مضمومة نحو { رُزقُوا } 

(٥) إذا كانت ساكنة وقبلها مضموم نحو { مُرْشدا } أو عند الوقف على [يشكر ] في 

{ فإنما يشكُرُ لنفسه } .

(٦) إذا كانت ساكنة سكونا عارضا للوقف وقبلها ساكن مسبوق بفتح  نحو { خُضْرٍ _ يحُوْرَ } 

(٧) إذا كانت ساكنة سكونا أصليا وقبلها كسر أصلي متصل بها وبعدها حرف استعلاء مفتوح في نفس الكلمة  نحو { قرطَاس ،  مرصَاد ، فرقَة ، لبالمرصَاد ، وإرصَادا } 

💎 قال ابن الجزري : إن لم تكن من قبل حرف استعلا 

(٨) إذا كانت ساكنة سكونا أصليا وقبلها همزة وصل على الإطلاق ، وهي إما قبلها كسر أصلي منفصل وإما كسر عارض متصل أو منفصل ، فمثال الأول نحو { الذي ارتضى } ومثال الثاني المتصل { ارجعوا } وأما المنفصل { إنِ ارتبتم } .

 💎 قال ابن الجزري : أو كانت الكسرة ليست أصلا .

🔸ثانيا : الراء المرققة قولا واحدا وترقق في خمس حالات :

(١)  إذا كانت مكسورة نحو { رِيحٌ  } أو كانت عارضة نحو { واذكرِ اسم ربك } 

(٢) إذا كانت ساكنة وقبلها كسر أصلي ولم يقع بعدها  حرف استعلاء في نفس الكلمة نحو { فِرْعون } 

أو عارضا للوقف نحو { أشِرٌ  _  البِرَّ } .

(٣) إذا كانت ساكنة سكونا عارضا للوقف وقبلها ياء مدية نحو { بشير ، قدير } أو ياء لينة نحو { خير } .

(٤) إذا كانت ساكنة سكونا عارضا للوقف وقبلها ساكن وقبله كسر نحو { حِجْرٌ  ، السِّحْرَ  } 

(٥) الراء الممالة ترقق قولا ولم ترد لحفص إلا في كلمة { مجراها } هود .

🔸 ثالثا : الراء الدائرة بين التفخيم والترقيق ولكن الترقيق أولى : 

[١] راء { القِطْرِ  } وقفا 

[٢] راء { فِرْق } وصلا 

 🔸الراء الدائرة بين التفخيم والترقيق والتفخيم أولى وقفا : 

[١] راء { مِصْرَ } 
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💬[٤١] وفخم اللام من اسم الله 🌷عن فتح او ضم ك : عبدالله  

💬[٤٢] وحرف الاستعلاء فخم واخصصا🌷الاطباق أقوى نحو قال والعصا  

💎 الشرح 💎

  ✍ أشار المصنف رحمه الله في البيت الأول إلى 

تفخيم لفظ الجلالة { الله } بإجماع إن سبقها ضم أو فتح ك : { عبدُ الله } و { إنَّ الله } 

🔸و في البيت الثاني يُشير المصنف إلى أن حروف الاستعلاء تُفخم مطلقا ، وبيِّن أنها ليست على منزلة واحدة بل تتفاوت هذه الحروف في درجات التفخيم مع كونها مفخمة في الجملة ، فخصَّ منها الحروف المستعلية المطبقة بقوله أقوى أي تفخيما من غيرها المستعلية المنفتحة : 

✔ الحروف المستعلية المطبقة 

{ صاد ،  ضاد ، طاء ، ظاء  } 

✔ الحروف المستعلية المنفتحة 

{ القاف ، الغين ، الخاء  } 

👈 والإطباق : انحصار الصوت عند النطق بها بين اللسان والحنك الأعلى [ ص ، ض ، ط ، ظ ] 

👈 الانفتاح : لاينحصر الصوت عند النطق بها بين اللسان والحنك الأعلى ، باقي حروف الهجاء .

🔸ضرب المصنف على ذلك مثالا بقوله نحو 

( قال ) و [ العصا ] 

فالأول للمستعلي المنفتح ، والثاني للمستعلي المطبق وبالتطبيق العملي يظهر الفرق بينهما جليا .

💬[٤٣] وبين الإطباق من أحطت مع 🌷بسطت والخلف بنخلقكم وقع 

💎 الشرح 💎

✍ حذَّر الإمام ابن الجزري من ذهاب الإطباق في كلمتي { أحطت ، بسطت } بسبب الإدغام الحاصل بين الطاء والتاء ، فربما ذهبت صفة الاستعلاء مع الإدغام 

فصارت الكلمة [ أحتُّ ، بستَّ ] 

⚠  وهنا ننبه على أمور منها : 

🔸الإدغام الناقص : وهو إدغام حرف قوي الصفات بحرف أضعف منه ، بحيث تبقى الصفة القوية ظاهرة ، ومن تلك الصفات : 

🔸صفة الإطباق : وذلك عند إدغام الطاء في التاء ، نحو { أحطت ، بسطت ، فرطتم ، فرطت }

وكيفية ذلك أن يطبق القارئ لسانه على طاء ساكنة غير مقلقلة ويباعده عن موضعها بتاء .

 🔸صفة الاستعلاء : وذلك عند إدغام القاف في الكاف في { ألم نخلقكم } المرسلات 

فإن حفص من كل طرقه يقرؤها [ ألم نخلكُّم ] بالإدغام الكامل .

وهو ماخالف فيه الراوية الدراية ، كون الحرف القوي يدغم في الحرف الضعيف إدغاما غير محض ، وهنا جاءت الراوية قراءتها بالإدغام المحض الكامل .

و المراد بقول المصنف والخلف ب نخلقكم وقع :

👈 أن من القراء من قرأها بالإدغام الناقص كأبي عمرو الداني ، ومنهم من قرأها بالإدغام التام وهو رأي الإمام ابن الجزري .

💬[٤٤] واحرص على السكون في جعلنا 🌷أنعمت والمغضوب مع ضللنا 

💎 الشرح 💎

نبَّه ابن الجزري على ضرورة الحرص على إظهار سكون الحرف الساكن وعدم تحريكه كما في اللام من { جعلنا } والنون من { أنعمت } والغين من { المغضوب } واللام الثانية من { ضللنا } ؛ لأن البعض يُحرِّك هذه الحروف خطأً أثناء التلاوة .

💬[٤٥] وخلص انفتاح محذورا عسى 🌷خوف اشتباهه بمحظورا عصى 

💎 الشرح 💎

👈 نبَّه ابن الجزري على ضرورة ترقيق الذال في { محذورا } لئلا تتحول إلى ظاء كما في { محظورا } ، وترقيق سين { عسى } لئلا تتحول إلى صاد كما في { عصى } ، فهذه لحون جلية ، فلايُميز الصاد عن السين إلا الاستعلاء والإطباق كما أنه لايُميز الظاء عن الذال إلا الاستعلاء والإطباق .

💬[٤٦] وراع شدة بكاف وبتا 🌷ك شرككم وتتوفى فتنة 

💎 الشرح 💎

كما نبَّه في هذا البيت على إظهار صفة الشدة بالكاف والتاء في الكلمات التي يتكرر فيها هذين الحرفين مثل { شرككم ، تتوفى ، فتنة } 

والتي يظهر فيها صفتا الشدة والهمس واضحتان لسكون التاء والكاف 

          💎💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 💎 

                     { باب أحكام الإدغام }

💬[٤٧] وأولي مثل وجنس إن سكن 🌷أدغم ك قل رب و بل لا وأبن  

💬[٤٨] في يوم مع قالوا وهم وقل نعم🌷سبحه لاتزغ قلوب فالتقم

💎 الشرح 💎

🔸يُقسَّم الإدغام بحسب العلاقة بين الحرفين المتجاورين إلى ثلاثة أقسام :

✔ ادغام متماثلين : وهو ما اتفقا مخرجا وصفة كالباء والباء ، والميم والميم 

✔ ادغام متجانسين : ما اتفقا مخرجا واختلفا صفة كالطاء والدال والتاء

✔ ادغام متقاربين : إذا تقاربا مخارجا أو صفة كالدال والسين ، والتاء والثاء ، والضاد والشين .

🔸المتفق عليه من ادغام المتقاربين : 

[١] اللام في الراء { قل رَّب } ، القاف في الكاف { نخلقكم } .

[٢] اللام الشمسية في ( ١٣) حرفا عدا اللام لأنه من قبيل المثلين 

[٣] النون الساكنة في لم يرو حروف الإدغام عدا النون لأنها من قبيل المثلين .

🔸أمر المصنف بإدغام الحرف الأول من المثلين في الثاني إذا كان الأول منهما ساكنا ، ومثله في المتجانسين ، مثال الأول { بل لاّيخافون } ومثال الثاني { قدتَّبين } ، { وقالت طَّائفة } 

⚠ ضرب ابن الجزري مثالا للمتجانسين { قل رَّب } وهما من قبيل المتقاربين مع أن مذهبه في مخارج الحروف [ ١٧] مخرجا بخلاف مذهب الفراء الذي وحَّد الحروف الطرفية فقال أن اللام والنون والراء من مخرج واحد وبالتالي تكون من المتجانسين .
🔸قول المصنف وأبِن : أي أظهر الحرف الأول الساكن من المتماثلين إن كان الحرف الأول حرف مد مثل

 { في يوم ، قالوا وهم } وكذا يمتنع الإدغام في { سبِّحه ، لاتزغ قلوب ، فالتقم } 

يمكن تقسيم الأمثلة إلى ثلاثة أقسام : 
💎 يمتنع ادغام ياء المد في الياء التي بعدها وواو المد في الواو التي بعدها ومثال الأول

 { في يوم } ، ومثال الثاني { قالوا وهم } .
💎 يمتنع ادغام الحاء الساكنة عند الهاء والغين عند القاف { سبِّحه ، لاتزغ قلوب } 
💎 اظهار اللام عند النون وعند التاء { فالتقم } ؛ حتى لايتباد إلى الذهن قياسهما على ادغام لام التعريف مثل [ النعيم ، التوبة ] ولأنه يحصل فيه اجحاف وخلل في بنية الكلمة .
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💬[٥٢] والضاد باستطالة ومخرج 🌷ميز من الظاء وكلها تجي 

💎 الشرح 💎

  ✍ يُنبه ابن الجزري رحمه الله على ضرورة التمييز بين الضاد والظاء لما يحدث من خلط بينهما في بعض اللهجات ، فتتميز الضاد عن الظاء بالمخرج وبصفة الاستطالة ، وكل هذه المواضع التي يُخشى منها تأتي في الأبيات السبعة التالية .

💬[٥٣] في الظعن ظل الظهر عظم الحفظ 🌷أيقظ وأنظر عظم ظهر اللفظ 

💎 الشرح 💎

✔ في الظعن : وقد جاء في قوله تعالى { ويوم ظعنكم } النحل ٨٠

✔ ظِلُّ : وقد أتى في [ ٢٢] موضعا في القرآن أولها { وظللنا عليكم الغمام } البقرة ٥٧

✔ الظُّهر : بمعنى وقت الظهر وقد أتت في موضعين { وحين تضعون ثيابكم من الظهيرة } النور ٥٨ ، و { وحين تُظهرون } الروم ١٨

✔ عُظم : أي العظمة وقد وردت في [ ١٠٣] مواضع أولها { ولهم عذاب عظيم } البقرة ٧٥

✔ الحفظ : في [ ٤٢] موضعا أولها { حافظوا على الصلوات والصلاة الوسطى } البقرة ٢٣٨

✔ أيقظ : من اليقظة في موضع واحد { وتحسبهم أيقاظا } الكهف ١٨

✔ أنظِر : من الإنظار والإمهال وقد أتت في [ ٢٠ ] موضعا أولها { ولا هم ينظرون } البقرة ١٦٢، أو من الإنتظار وقد أتت في موضعين أحدهما { هل ينظرون إلا أن تأتيهم الملائكة } الأنعام ١٥٨، والنحل ٣٣ .

✔ عَظمَ : بفتح العين وهي غير العُظم التي وردت في الشطر الأول ، والمراد هنا عظام الجسم وقد أتت في [ ١٥] موضعا أولها { وانظر إلى العظام كيف ننشزها } البقرة ٢٥٩.

✔ ظَهرِ : بمعنى ظهر الشيء أي خلاف البطن فقد أتى في [ ١٦] موضعا أولها { وراء ظهورهم } البقرة ١٠١ .

✔ اللفظ : أتت في موضع واحد هو { مايلفظ من قول } ق ١٨ .

💬[٥٤] ظاهر لظى شواظ كظم ظلما 🌷أغلظ ظلام ظفر انتظر ظما 

💎 الشرح 💎

👈 ظاهر : وقعت في [ ٤١ ] موضعا بالقرآن { وذروا ظاهر الإثم وباطنه } الأنعام ١٢٠

👈 لظى : وردت في موضعين { كلا إنها لظى } المعارج ١٥

👈 كظم : في ستة مواضع أولها { والكاظمين الغيظ } آل عمران ١٣٤

👈 ظلما : وقد جاءت في [ ٢٨٨] موضعا في القرآن أولها { فتكونا من الظالمين } البقرة ٣٥

👈 اغلظ : جاءت في ثلاثة عشر موضعا منها { واغلظ عليهم } التوبة ٧٣

👈 ظلام : من الظُلمة جاءت في [ ٢٦] موضعا منها { في ظلمات البر والبحر } النمل ٦٣ .

👈 ظفر : بضم الظاء والفاء وجمعها أظافر جاءت في موضع واحد { وعلى الذي هادوا حرمنا كل ذي ظفر } الأنعام ١٤٦ .

👈 انتظر : في [ ٢٦] موضعا منها { قل انتظروا إنا منتظرون } الأنعام ١٥٨ .

 👈 ظما : في ثلاثة مواضع منها { يحسبه الظمئان مآءً } النور ٣٩ .

💬[٥٥] أظفر ظنا كيف جا وعظ سوى 🌷عضين ظل النحل زخرف سوا

💬[٥٦] وظلت ظلتم وبروم ظلوا 🌷كالحجر ظلت شعرا نظل 

💬[٥٧]  يظللن محظورا مع المحتظر 🌷وكنت فظا وجميع النظر 

💎 الشرح 💎

 🔸أظفر : أي نصر جاءت في موضع واحد { من بعد أن أظفركم عليهم } الفتح ٢٤ .

🔸ظنا : أي الظن [ كيف جا ] أي كيفما أتت فقد جاءت في القرآن بمعنيين : الريبة والشك ، والعلم واليقين ، وقد جاءت في  [ ٦٩]موضعا منها { إن الظن لايغني من الحق شيئا } يونس ٣٦ .

🔸عِظ : من الوعظ وقد جاءت في  [ ٢٥] موضعا أولها في سورة البقرة{ وموعظة للمتقين }البقرة ٦٦         

🔸سوى عضين : أي أنه يختلف عن عضين التي جاءت في { الذين جعلوا القرآن عضين } الحجر٩١ .

🔸ظلَّ النحل زخرف سوا : أي ظل بمعنى دام وجاءت في تسعة مواضع { ظل } في سورتي النحل والزخرف { ظل وجهه مسودا وهو كظيم } وكلمة سوا تعني نفس اللفظ في السورتين ، النحل ٥٨ ، الزخرف ١٧ .

🔸ظَلتَ : في { ظلت عليه عاكفا } طه ٩٧ .

🔸ظلتُم : في { فظلتم تفكهون } الواقعة ٦٥ .

🔸وبروم ظلُّوا : أي قوله تعالى { لظلوا من بعده يكفرون } الروم ٥١ .

🔸كالحجر : أي { فظلوا فيه يعرجون } الحجر ١٤ .

🔸ظلَّت شعرا نظلُّ : أي موضعين في سورة الشعراء ، { فظلت أعناقهم لها خاضعين } الشعراء ٤ ، { فنظل لها عاكفين } الشعراء ٧١ .

🔸يظللن : إشارة إلى { فيظللن رواكد على ظهره } الشورى ٣٣ .

🔸محظورا : أي { وما كان عطاء ربك محظورا } الإسراء ٢٠ .

🔸مع المحتظر : في { فكانوا كهشيم المحتظر } القمر٣١ .

🔸كنت فظا : أي { ولو كنت فظا غليظ القلب لانفضوا من حولك } آل عمران ١٥٩ .

🔸وجميع النظر : أي جميع المواضع التي بها النظر { أفلا ينظرون } الغاشية ١٧ .

💬[٥٨] إلا ب ويل هل وأولى ناضرة 🌷والغيظ لا الرعد وهود قاصرة 

💎 الشرح 💎

🔵 استثنى المصنف مما جاء بالظاء من مادة  { النظر } ثلاثة مواضع جاءت بالضاد لأنها مشتقة من النضارة بمعنى الحسن وهي : 

١ - { تعرف في وجوههم نضرة النعيم } المطففين ٢٤ وأشار إليه بقوله إلا ب { ويل } .

٢ - { ولقاهم نضرة وسرورا } الإنسان ١١ وأشار إليه بقوله { هل } .

٣ - { وجوه يومئذ ناضرة } القيامة ٢٢  وأشار إليه بقوله وأولى { ناضرة } ، والثانية بالظاء 

{ إلى ربها ناظرة } .

🔵 والغيظ لا الرعد وهود قاصرة : أي أن كلمة الغيظ قد وردت في أحد عشرموضعا ليس 

من بينها موضعا الرعد وهود { وما تغيض الأرحام وما تزداد } الرعد ٨ ، 

{ وغيض الماء } هود ٤٤ . فهي  الغيض بالضاد لا بالظاء .

🔵 وقوله " قاصرة " أي أن مافي الظاء مما يشبه الألف قد قُصر فصارت ضادا .

💬[٥٩] والحظ لا الحض على الطعام 🌷وفي ظنين الخلاف سامي 

💎 الشرح 💎
🔵 والحظُّ : وقع في سبعة مواضع منها { يريد الله ألا يجعل لهم حظا في الآخرة } 

آل عمران ١٧٦ .
🔵 ﻻ الحضُّ على الطعام : أي هو الذي يختلف عن الحض على الطعام والذي ورد 

في موضعين { ولا يحض على طعام المسكين } الحاقة ٣٤ ، الماعون ٣ .
🔵 وفي ضنين الخلاف سامي : أي كلمة ضنين ، مختلف فيها بين القراء 

{ وماهو على الغيب بضنين } التكوير٢٤ .  فمنهم من قرأها بالضاد " بضنين " 

من الظَّن أي البخل ، كعاصم ونافع وأبوجعفر وحمزة وابن عامر ، ومنهم من قرأها 

بالظاء " بظنين " أي من الظن أي الريبة كابن كثير وأبي عمرو والكسائي .

💬[٦٠] وإن تلاقيا البيان لازم  🌷أنقض ظهرك  يعض الظالم  
💎 الشرح 💎
🔵 وإن تلاقيا : أي تلاقت الضاد والظاء .

🔵 البيان لازم : أي يجب إظهار كل منهما حتى لاتختلطا ويحدث هذا 

الالتقاء في عدة مواضع منها " أنقض ظهرك " أي في قوله تعالى 

{ الذي أنقض ظهرك } الشرح ٣ ، و " يعض الظالم " في قوله تعالى 

{ ويوم يعض الظالم على يديه } الفرقان ٢٧ .

💬[٦١] و اضطر مع وعظت مع أفضتم   🌷وصف ها جباههم عليهم 

🔵 أي كما يجب إظهار الضاد والظاء عند الطاء والتاء لئلا تدغما فيهما 

مثل " اضطر ، في { فمن اضطر } البقرة ١٧٣ ،  "مع وعظت " في { أو عظت } 

الشعراء ١٣٦ ،  " مع أفضتم " في {فإذا  أفضتم } البقرة ١٩٨ .

🔵 وصف ها جباههم عليهم : ثم يأمر الناظم بعد ذلك أن نُصفي أي نُخلص 

إخراج الهاء من مخرجها لأنها حرف ضعيف خفي فيجب الحرص على ظهورها 

في الكلمات نحو { جباههم } التوبة ٣٥ ، و{ عليهم } الفاتحة ٧ .
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التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸برنامج ترتيل 🔸 

مقرأة الشيخ هيثم رحمه الله 

✍ التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸الدرس التاسع 🔸

 

💎باب النون والميم المشددتين والميم الساكنة :  

💬[٦٢]وأظهر الغنة من نون ومن🌷 ميم إذا ماشُددا

   

💎 الشرح 💎

  ✍ أي أظهر الغنة التامة في النون والميم المشددتين وهي أكمل ماتكون ومقدارها حركتين 

تامتين نحو { إنَّ ، أمَّة } .

🔵 أزمنة الغنن أربع مراتب : 

١ - أكمل في المشددتين والمدغمتين ،{ إنّ ، فمن يعمل ، مالهم من  } .

٢ - كاملة في النون والميم المخفاتين { الإنسان ، أن بورك ،  ترميهم بحجارة } .

٣ - ناقصة في النون والميم الساكنتين { أنْعمْت } .

٤ - أنقص في النون والميم المتحركتين { قل بئسمَا يأمركم به إيمانُكم } .

⚠ يُقدِّر العلماء الغنة بالمشافهة ، والحركتان في اصطلاح المتأخرين .

💬[٦٣] وأخفين الميم إن تسكن بغنة لدى 🌷باء على المختار من أهل الأدا 

💎 الشرح 💎

  👈شرع المصنف في ذكر"أحكام الميم الساكنة "

أي أخف الميم الساكنة عند الباء إخفاء بغنة ، وهو المسمى بالإخفاء الشفوي ، وهو المختار من أهل الأداء لوجود الخلاف حول كيفية أدائها فمن أهل العلم من قال بإخفائها ومنهم من قال بإظهارها .

💬[٦٤] وأظهرنها عند باقي الأحرف 🌷واحذر لدى واو وفا أن تختفي 

💎 الشرح 💎

✔ أي وأظهر الميم الساكنة عند باقي الأحرف { ألمْ تر ، أنعمْت } 

 عدا الميم ؛ لأنه من قبيل إدغام المتماثلين ، والملاحظ أن المصنف لم يذكر أحكام الأدغام لتقدُّم ذكرها في قوله { وأولي مثل وجنس إن سكن أدغم  ك قل رب وبل لا } 

✔ واحذر لدى واو وفا أن تختفي : 

⚠ وهنا حذَّر الإمام ابن الجزري من إخفائها أي الواو والفاء عند الميم ؛ لأنهما تخرجان من نفس المخرج العام وهو الشفتين .

🔸أحكام النون الساكنة والتنوين 🔸

💬[٦٥] وحكم تنوين ونون يلفى 🌷إظهار ادغام وقلب إخفا 

💬[٦٦] فعند حرف الحلق أظهر وادغم 🌷في اللام والرا لابغنة لزم 

💎الشرح 💎

🔵 وهنا يشرح الإمام ابن الجزري أحكام النون الساكنة والتنوين وهي أربعة : 

[ إظهار ، إدغام ، إقلاب ، إخفاء ] 

✍ فالإظهار : إخراج النون الساكنة من مخرجها دون زيادة في الغنة ، وحروفه حلقية هي

 [ ء ، ه ، ع ، ح ، غ ، خ ] 

مثاله { من عمل ، أجراً غير ممنون }

👈 وادغم 🌷في اللام والرا لابغنة لزم 

✍ الإدغام : التقاء حرف ساكن مع حرف متحرك بحيث يصيران حرفا واحدا مشددا .

👈 أي أدغم النون الساكنة والتنوين في اللام والرا ، والإدغام فيهما يكون بدون غنة .

وهو القسم الأول في الإدغام : 

إدغام بغير غنة في اللام والرا .

💬[٦٧] وأدغمن بغنة في يومن 🌷إلا بكلمة كدنيا عنونوا 

💎الشرح 💎

👈 وهنا يُشير إلى حكم الإدغام بغنة ، فيقول أدغم النون الساكنة والتنوين في حروف { يومن } 

إدغاما بغنة ؛ إلا في كلمات منها [ الدنيا ] الأعلى ١٦ ،  بمعنى أن الإدغام لايكون إلا في كلمتين ، وقد أخذها الناظم كعنوان للكلمات الأربع التي بها إظهار مطلق فتظهر  النون فيها ويسمى إظهارا مطلقا ، والكلمات الثلاث الأخرى { صنون } الرعد ٤٠ ، { قنوان } الانعام ٩٩ ، { بنيان } الصف ٤ .

💬[٦٨] والقلب عند البا بغنة كذا 🌷لاخفا لدى باقي الحروف أخذا 

💎الشرح 💎

👈 أي تقلب النون الساكنة ميما وتخفى عند الباء مع أداء الغنة وهو حكم الإقلاب .

👈 وأما بقية الحروف فتخفى النون الساكنة والتنوين عندها مع أداء الغنة وهو حالة بين الإظهار والإدغام وهو حكم الإخفاء .

🔸 باب المد والقصر : 

💬[٦٩] والمد لازم وواجب أتى 🌷وجائز وهو وقصر ثبتا 

 💎الشرح 💎

👈 وهنا يشرح ابن الجزري رحمه الله المدود فيعددها [ المد اللازم ، والواجب والجائز ، والطبيعي " القصر " 

💬[٧٠] فلازم إن جاء بعد حرف مد 🌷ساكن حالين وبالطول يمد 

 💎الشرح 💎

👈 فالمد اللازم : أن يأتي بعد حرف المد حرف ساكن في الحالين أي وصلا ووقفا وهو يمد بالطول أي [ ٦ ] حركات وحكمه اللزوم ، ولم يفصِّل رحمه الله أنواع المد اللازم ومد اللين .

💬[٧١] وواجب إن جاء قبل همزة 🌷متصلا إن جمعا بكلمة 

👈 والواجب : أن يأتي حرف المد قبل الهمزة ويجتمع المد والهمزة في نفس الكلمة نحو { المآء } هود ٤٤ .

💬[٧٢] وجائز إذا أتى منفصلا 🌷أو عرض السكون وقفا مسجلا 

👈 والجائز : أن يأتي حرف المد قبل الهمزة لكن في كلمة أخرى منفصلة نحو { إنّآ أعطيناك الكرثر } الكوثر ١ .

👈 أو عرض السكون : أي العارض للسكون يكون بسبب الوقف على الكلمة نحو { العالمين ، الرحيم } الفاتحة .

👈 مسجلا : أي مطلقا .
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التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸برنامج ترتيل 🔸 

مقرأة الشيخ هيثم رحمه الله

✍ التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸الدرس العاشر 🔸

 

💎باب معرفة الوقف والابتداء 💎

💬[٧٣]وبعد تجويدك للحروف🌷 لابد من معرفة الوقوف    

💎 الشرح 💎

  ✍ قسَّم العلماء مباحث الوقف والابتداء على قسمين : 

١ - معرفة مايوقف عليه ويبتدأ به 

٢ - معرفة كيف يوقف وكيف يبتدأ 

🔵 الوقف : قطع الصوت على الكلمة زمنا يتنفس فيه عادة بنية استئناف القراءة .

🔵 وقيل : قطع الكلمة عما بعدها بسكتة طويلة .

💬[٧٤] والابتداء وهي تقسم إذن 🌷 ثلاثة تام وكاف وحسن 

💎 الشرح 💎

✍ أقسام الوقف من حيث حال القارئ : 

١ - اختياري : وهو الذي يختاره القارئ بمحض إرادته .

٢ - الاختباري : هو الذي يقفه القارئ لإجابة سؤال ممتحِن أو تعليم وفي الغالب لايكون الوقف فيه صحيحا ؛ لكنه يجوز للتصحيح .

٣ -الانتظاري : هو الذي يقفه القارئ على كلمة ليعيد قراءتها بوجه آخر أو قراءة أخرى ، وهو جائز .

٤ - الاضطراري : مايضطر إليه القارئ بسبب عارض مثل ضيق النفس ، أوغيره ويجب عليه إعادة كلمة أو أكثر ليتم المعنى .

✍ اقسامه من حيث موضع الوقف : 

تام ، كاف ، حسن ، قبيح 

✍ من حيث كيفية الوقف :

بالإسكان ، الروم ، الإشمام ، الإبدال .

💬[٧٥] وهي لما تم فإن لم يوجد 🌷تعلق أو كان معنى فابتدي 

💎 الشرح 💎

✍ وهي الوقوف إنما تكون لما تم من حصول ركني الجملة { المسند والمسند } ثم يفصل بقوله " فإن لم يوجد " أي فإن لم يوجد فيما وقف عليه تعلق بما بعده لا لفظا ولا معنى فالوقف تام ، أو كان فيه تعلق معنى لا لفظا فالوقف حينئذ كافي وجاز الابتداء بما بعده ، كما جاز الابتداء بما بعد التام .

💬[٧٦] فالتام فالكافي ولفظا فامنعن 🌷إلا رؤوس الآي جوز فالحسن 

💎الشرح 💎

✍ الوقف التام : هو الذي يحسن الوقف عليه والابتداء بما بعده ، وذلك يوجد عند تمام القصص وانقضاء الكلم وأكثر مايكون في رؤوس الآي ، أمثلة الوقف التام : 

{ بسم الله الرحمن الرحيم } والابتداء ب { الحمد لله رب العالمين } ، ونحو { مالك يوم الدين } والابتداء ب { إياك نعبد وإياك نستعين } .

✍ الوقف الكافي : يسمى المفهوم، وهو الذي يحسن الوقوف عليه والابتداء بما بعده أيضا ؛ إلا أن الذي بعده متعلق به نحو { حرمت عليكم أمهاتكم } وقال ابن الجزري يكثر في الفواصل وغيرها نحو { ومما رزقناهم ينفقون } و { يخادعون الله والذين ءامنوا } ، وهذا كلام مفهوم والذي بعده كلام مستغن عما قبله لفظا وإن اتصل به معنى .

✍ الوقف الحسن : هو الذي يحسن الوقف عليه ولايحسن الابتداء بما بعده ، وذلك نحو { الحمد لله } الوقف عليه حسن لأن المراد مفهوم ولايحسن الابتداء بما بعده لأنه مجرور والابتداء بالمجرور قبيح ويسمى " صالحا " 

وهو ما أشار إليه المصنف بقوله " فامنعن " إلا أن يكون رأس آية فإنه يجوز الوقف عليه والابتداء بما بعده ، وإليه أشار بقوله " إلا رؤوس الآي جوِّز " .

💬[٧٧] وغير ماتم قبيح وله🌷الوقف مضطرا ويبدا قبله 

💎الشرح 💎

✍ الوقف القبيح : عرَّفه السخاوي " هو الذي لايفهم منه كلام ، أو يفهم منه غير مراد .

🔸فمثال مالايفهم منه المراد الوقف على : { بسم } ، { مالك } وشبههما ، والابتداء ب { الله } و { يوم الدين } لأنه إذا وقف عليه لم يعلم إلى أي شيء أُضيف ، ويوقف عليه للضرورة .

🔸ومثال مايفهم منه غير المراد الوقف على قوله عز وجل { وقالت اليهود } و { لقد كفر الذين قالوا } ، { فويل للمصلين } .

والابتداء بقوله { الذين هم } ؛ لأنه فصل من نعته المبين له وهذا يسمى الوقف القبيح ، وكذا الوقف على { لا إله } والابتداء بقوله { إلا الله } .

💎 قال أبو عمرو الداني رحمه الله : ومن انقطع نفسه على ذلك وجب عليه أن يرجع إلى ماقبله ويصل الكلام بعضه ببعض فإن لم يفعل أثم وكان ذلك من الخطأ العظيم .

💬[٧٨] وليس في القرآن من وقف يجب 🌷ولاحرام غير ما له سبب 

 💎الشرح 💎

وليس في القرآن من وقف يجب : أي أنه ليس في القرآن وقف واجب يأثم القارئ تركه ولا وقف حرام يأثم القارئ بالوقف عليه ، فإن الوصل جائز ؛ وإلا امتنع درج القراءة المجمع عليها وفي ذلك خرق لما أجمع عليه السلف ، فلم يحظر أحد منهم درج القراءة إلا أن يجون لذلك سبب يستدعي تحريم الوقف كأن يتعمد الوقف ، { إني كفرت } 

{ لا إله } ، 

🔸ومع هذا الإطلاق فإن على القارئ مراعاة أصول الوقف والابتداء وضوابطه لأهمية ذلك في إيضاح الدلالة .
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التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸برنامج ترتيل 🔸 

مقرأة الشيخ هيثم رحمه الله

✍ التعليقاتُ النديَّة على المقدمةِ الجَزريَّة 

🔸الدرس الحادي عشر 🔸

 

💎باب المقطوع والموصول 💎

💬[٧٩]واعرف لمقطوع وموصول وتا 🌷 في مصحف الإمام فيما قد أتى 

💎 الشرح 💎

  ✍ أي لابد للقارئ أن يعرف المقطوع والموصول من القرآن والتاءات المربوطة والمفتوحة ليستطيع الوقوف عليها وقوفا صحيحا ، ومصحف الإمام مصحف عثمان رضي الله عنه .

💬[٨٠] فاقطع بعشر كلمات أن لا 🌷مع ملجأ ولا إله إلا 

💬[٨١] وتعبدوا ياسين ثاني هود لا 🌷يشركن تشرك يدخلن تعلوا على 

💬[٨٢] أن لايقولوا لا أقول .....

💎 الشرح 💎

✍ هناك عشرة مواضع في القرآن جاءت فيها " أن لا " مقطوعة وهي : 

١ -  { مع ملجأ } في قوله تعالى { وظنوا أن لا ملجأ }التوبة ١١٨ .

٢ - { لا إله إلا  } في قوله تعالى { وأن لا إله إلا هو } هود ١٤ . 

٣ - { وتعبدوا ياسين } في قوله تعالى { أن لاتعبدوا الشيطان } يس ٦٠ .

٤ - { ثاني هود } في قوله تعالى { أن لاتعبدوا إلا الله } هود ٢٦ ، والمقصود بثاني أي الموضع الثاني من سورة هود .

٥ - { لايشركن } في قوله تعالى{ على أن لايشركن }

الممتحنة ١٢ .

٦ - { تشرك } في قوله تعالى{ أن لاتشرك بي شيئا}

الحج ٢٦ .

٧ - { يدخلن } في قوله تعالى { أن لا يدخلنها } القلم ٢٤ .

٨ - { تعلوا على } في قوله تعالى { وأن لا تعلوا على الله } الدخان ١٩ .

٩ - { أن لايقولوا } في قوله تعالى { أن لا يقولوا على الله إلا الحق } الأعراف ١٦٩ .

١٠ - { لا أقول } في قوله تعالى { أن لا أقول } الأعراف ١٠٥ .

💬[٨٢] …... إن ما  🌷 بالرعد والمفتوح صل ....

 💎 الشرح 💎 

 ✍ أي أن [ إن ما ] المكسورة الهمزة رُسمت مقطوعة بالرعد { وإن ما نرينك } الرعد ٤٠ ، وماعداها فهي دائما موصولة مثل { إما يأتينكم } الأعراف ٣٥ .

🔸والمفتوح صل 🔸 أي أن [ أمَّا ] المفتوحة الهمزة دائما موصولة .

💬[٨٢] .  . . . . . . . . . وعن ما 

💬[٨٣] نهوا اقطعوا من ما بروم والنسا 🌷خلف المنافقين أم من أسس 

💎 الشرح 💎

✍ [ عن ، ما ] فمقطوعة في موضع وحيد { فلما عتوا عن ما نهوا عنه } الأعراف ١٦٦ ، وما عداه موصول مثل { سبحانه وتعالى عما يقولون } الإسراء ٤٣ ، { عما يشركون } القصص ٦٨ .

🔸وأما [ من ، ما ] فمقطوعة فقط في : 

١ - بروم : أي { من ما ملكت أيمانكم } الروم ٢٨ .

٢ - والنسا : أي { فمن ما ملكت أيمانكم } النساء ٢٥ ، وما عداها موصول نحو [ مما ] .

🔸خلف المنافقين : أي أنها مختلف عليها فقط في سورة المنافقون { وأنفقوا من ما رزقناكم } المنافقون ١٠ .

💬[٨٤] فصلت النسا وذبح حيث ما 🌷وأن لم المفتوح كسر إن ما 

💎 الشرح 💎

🔸أم من أسس فصلت النسا وذبح : أي اتفقت المصاحف على قطع " أم " عن " من " 

في أربعة مواضع : 

١ - أم من أسس : { أم من أسس بناينه } التوبة ١٠٩

٢ - فصلت : { أم من يأتي ءامنا } فصلت ٤٠

٣ - النسا : { أم من يكون عليهم وكيلا } النساء ١٠٩ 

٤ - وذبح : { أم من خلقنا } الصافات ١١ ، وأشار ابن الجزري لسورة الصافات بكلمة " ذبح " الواردة في السورة في قوله تعالى { وفديناه بذبح عظيم } ١٠٧

✍ واتفقوا على وصلها في غير هذه المواضع نحو { أمّن لايَهِدِّي } يونس ٣٥ .

🔸حيث ما : أي أن حيث أتت في موضعين مقطوعة عن " ما " وهما : 

١ - { وحيث ماكنتم فولوا وجوهكم شطره } البقرة ١٤٤ ، والموضع الثاني آية ١٥٠ البقرة ، وما عداها موصول .

🔸أن لم المفتوح : أي أن [ أن ] مفتوحة الهمزة و [ لم ] جاءتا دائما مقطوعتين في القرءان .

🔸. . . . . . . . . . . . . . . . . . . كسر إن ما 

💬[٨٥] لانعام والمفتوح يدعون معا 🌷وخلف الانفال ونحل وقعا 

💎 الشرح 💎

✍ أي أن [ إن ] مع [ ما ] المكسورة الهمزة جاءت في القرءان مقطوعة اتفاقا وموصولة اتفاقا ومختلف عليها : 

🔸فالمقطوع اتفاقا : { إن ما توعدون لأت } الأنعام١٣٤

🔸والمفتوح يدعون معا : أي أن  [ أن ] مع [ ما ] المفتوحة الهمزة مع كلمة يدعون في موضعين معا { وأن ما يدعون من دونه } الحج ٦٢  

{ وأن ما يدعون } لقمان ٣٠ .

🔸والمختلف عليها : وخلف الانفال ونحل وقعا : أي أن المختلف عليها وقعت في موضعين ، موضع بسورة الأنفال { واعلموا أنما غنمتم } ٤١ ، والنحل { إنما عند الله هوخير لكم } النحل ٩٥ .

🔸والموصول اتفاقا : ماعدا ذلك من المواضع .

💬[٨٦] وكل ما سألتموه واختلف ردوا كذا : أي أن 

[ كل ] مع [ ما ] جاءت مقطوعة في موضع واحد اتفاقا ومختلف عليها في أربع مواضع : 

✍ وكل ما سألتموه : أي أنها جاءت مقطوعة اتفاقا في { من كل ما سألتموه } إبراهيم ٣٤ .

🔸ومختلف عليها في : 

١ - ردوا : أي { كل ما ردوا إلى الفتنة أُركسوا فيها } النساء ٩١ .

٢ -  { كلما دخلت أمة لعنت أختها } الأعراف ٣٨ .

٣ - { كل ما جاء أمة رسولها كذبوه } المؤمنون ٤٤ .

٤ - { كلما ألقي فيها فوج } الملك ٨ ، وما عدا ذلك تكون موصولة اتفاقا .

🍀 يتبع 🍀
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💎باب المقطوع والموصول 💎

💬[٨٥] . . . . . . . . . 🌷كذا قل بئسما والوصل صف 

💬[٨٦] خلفتموني واشتروا 

💎 الشرح 💎

  ✍ أي أن كلمة " كذا " تعني كذلك اختلف في [ بئسما ] في موضع وحيد { قل بئسما يأمركم به إيمانكم } البقرة ٩٣ .

🔸والوصل صف : أي أنه اختلف مع كون الراجح الوصل في الموضعين : 

١ - 🔸خلفتموني 🔸أي { قل بئسما خلفتموني } الأعراف ١٥٠ .

٢ - 🔸خلفتموني 🔸أي { بئسما اشتروا به أنفسهم}

البقرة ٩٠ .

✍ وما عداها مقطوع مثل { ولبئس ما شروا به أنفسهم } البقرة ١٠٢ .

💬[٨٦] . . . . . في ما اقطعا 🌷أوحي أفضتم اشتهت يبلوا معا 

💬[٨٧] ثاني فعلن وقعت روم كلا 🌷تنزيل شعرا وغيرها صلا 

💎 الشرح 💎

✍ في ما اقطعا : أي اقطع " في " عن " ما "  : 

١ - أوحي { في ما أوحي إليَّ محرما } الانعام١٤٥ .

٢ - أفضتم { لمسكم في ما أفضتم } النور ١٤ .

٣ - اشتهت { وهم في ما اشتهت أنفسهم } الأنبياء١٠٢

٤ - يبلو معا : أي موضعيهما : 

الأول : { ولكن ليبلوكم في ما أتاكم } المائدة ٤٨ .

الثاني : { ولكن ليبلوكم في ما أتاكم فاستبقوا } الانعام ١٦٥ .

٥ - ثاني فعلن : أي الموضع الثاني في البقرة { في ما فعلن } البقرة ٢٤٠ ؛ لأنها جاءت مقطوعة في الموضع الأول في الآية ٢٣٤ .

٦ - وقعت : أي بسورة الواقعة في { في ما لا تعلمون}

الواقعة ٦١ . 

٧ - روم : أي { في ما رزقناكم } الروم ٢٨ .

٨ - كلا تنزيل : أي كلا الموضعين بسورة الزمر { في ماهم فيه يختلفون } الزمر ٣ ، { في ماكانوا فيه يختلفون } ٤٦ ؛ وسمّاها الناظم تنزيل لأنها تبدأ بقوله { تنزيل الكتاب من الله العزيز الحكيم }الزمر ١ .

٩ - شعرا : أي الآية { أتتركون في ماهاهنا ءامنين } ١٤٦ الشعراء .

🔸وغيرها صلا : أي أن [ في ، ما ] في غير هذه المواضع موصولة .

💬[٨٨]  فأينما كالنحل صل ومختلف 🌷في الشعر الأحزاب والنسا وصف 

💎 الشرح 💎

✍ أي أن [ أين ، ما ] جاءت موصولة في بعض المواضع مثل : 

🔸فأينما كالنحل صل : أي أنها موصولة في { أينما يوجهه لايأت بخير } النحل ٧٦ .

🔸ومختلف : أي ويأتي الاختلاف في : 

١ - الشعرا : { أين ما كنتم تعبدون } الشعراء ٩٢ .

٢ - الأحزاب { أينما ثقفوا أخذوا } الأحزاب ٦١ .

٣ - والنسا وصف : { أينما تكونوا يدرككم الموت } النساء ٧٨ .

💬[٨٩] وصل فإن لم هود ألن نجعل 🌷نجمع كيلا تحزنوا تأسوا على 

💬[٩٠] حج عليك حرج وقطعهم 🌷عن ما يشاء من تولى يوم هم 

  💎 الشرح 💎

✍ وصل فإن لم هود : أي صل { فإن } و { لم } في قوله تعالى { فإلم يستجيبوا لكم } هود ١٤ ، وما عداها مقطوع .

🔸وألن نجعل : أي وصل [ أن ] و [ لن ] في : 

١ - نجعل : { ألن نجعل لكم موعدا ] الكهف ٤٨ .

٢ - نجمع : { ألن نجمع عظامه } القيامة ٣ ، وما عداها مقطوع .

🔸كيلا تحزنوا تأسوا على حج عليك حرج 

✍ أي أما [ لكي ] و [ لا ] فموصولة في : 

١ - تحزنوا : { لكيلا تحزنوا } آل عمران ١٥٣ .

٢ - تأسوا على : { لكيلا تأسوا على مافاتكم } الحديد ٢٣ .

٣ - حج : { لكيلا يعلم من بعد علم شيئا } الحج ٥ .

٤ - عليك حرج : { لكيلا يكون عليك حرج } الأحزاب ٥٠ .

🔸وقطعهم عن من : أي أنه ثبت قطع [ عن ] عن [ من ] في : 

١ - يشآء : { ويصرفه عن من يشآء } النور ٤٣ .

٢ - من تولى { فأعرض عن من تولى } النجم ٢٩ ، وما عداها موصول .

🔸يوم هم : أي أما [ يوم ] و [ هم ] مثل : 

{ يوم هم بارزون } غافر ١٦ ، فمقطوعة إن كانت [ هم ] غير الضمير المجرور بالإضافة نحو { حتى يلاقوا يومهم الذي يوعدون } الزخرف ٨٣ .

💬[٩١] ومال هذا والذين هؤلاء 🌷تحين في الإمام صل ووهلا 

💎 الشرح 💎

✍ أي تُقطع لام الجر عن مجرورها في أربع مواضع وماعداها موصول اتفاقا : 

١ - ومال هذا { مال هذا الكتاب } الكهف ٤٩ ، 

و { وقالوا مال هذا الرسول } الفرقان ٧ .

٢ - والذين { فمال الذين كفروا قبلك مهطعين } المعارج ٣٦ .

٣ - هؤلاء { فمال هؤلاء القوم } النساء ٧٨ .

🔸 تحين : فتُشير إلى فصل " ت " عن " حين " رسما في قوله تعالى { فنادوا ولات حين مناص } ص ٣ ، 

أي فنادوا : ليس هذا وقت فرار ، وأصلها كلمة واحدة { تحين } .

🔸في الإمام صل : أي هكذا رُسمت في المصحف العثماني وهو المصحف الإمام .

🔸ووهِّلا : فمعناها أنه قد أخطأ من قال بوصلها رسما في المصحف .

💬[٩٢] ووزنوهم وكالوهم صل  🌷كذا من ال ويا ها لا تفصل 

💎 الشرح 💎

🔸ووزنوهم وكالوهم : أي أن الكلمتين { وإذا كالوهم أو وزنوهم } المطففين ٣ ، قد رُسمتا موصولتين في جميع المصاحف العثمانية ، فلايجوز الوقف على { كالوا } أو { وزنوا } دون الضمير ( هم ) .

🔸كذا من " ال " التعريف سواء كانت شمسية أو قمرية لاتكون إلا موصولة بالاسم المعرف بها ، وكذلك لاتقطع " ها " و " يا " نحو { هآ أنتم هؤلاء }

آل عمران ٦٦ ، و{ يا أيها } البقرة ٢١ ، عما بعدها أبدا 
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💎باب هاءات التأنيث المرسومة في المصحف تاءً :  

🔸يحتاج القارئ إلى معرفة مارُسم من هاءات التأنيث بالتاء ؛ لأن هاء التأنيث في المصحف تنقسم إلى مارُسم بالهاء وإلى ما رُسم بالتاء ، فأما مارسم بالهاء فإنه متفق في الوقف عليه بالهاء ، وأما ما رُسم بالتاء فإنه مختلف في الوقف عليه ، ولابد للقارئ من معرفة مارُسم بالتاء والهاء ؛ ليتحرى الصواب في جميعه .

 🔸ابن الناظم رحمه الله أحمد بن محمد ، الحواشي المفهمة ١٤٨ .

💬[٩٤] ورحمت الزخرف بالتا زبره🌷لاعراف روم هود كاف البقره 

💎 الشرح 💎

  ✍ الكلمة الأولى [ رحمت ] وقد رُسمت في المصحف بالتاء المبسوطة في سبعة مواضع 

🔸زبره : أي كتبه الصحابة ، والزبر الكتابة .

🔵 وقد رُسمت بالتاء في سبعة مواضع وهي : 

١ -   { أهم يقسمون رحمت ربك } الزخرف ٣٢          

٢ - { ورحمت ربك } الزخرف ٣٢ ، وهو ما أشار إليه المصنف بقوله { ورحمت الزخرف } .

٣ - { إن رحمت الله قريب } الاعراف ٥٦ .

٤ - { فانظر إلى ءاثار رحمت الله } الروم٥٠ .

٥ - { رحمت الله وبركاته } هود ٧٣ .

٦ - { ذكرت رحمت ربك عبده زكريا } مريم ٢ .

٧ - { أولئِك يرجون رحمت الله } البقرة ٢١٨ .

🔴 وجميع هذه الكلمات مما أُضيف إلى اسم ظاهر ، ومالم يُضف كله مرسوم بالهاء ، وليس جميع ما أُضيف إلى اسم ظاهر مرسوم بالتاء ، فقد جاءت ثلاثة مواضع منه مرسوم بالهاء : 

✍ { ففي رحمة الله هم فيها خالدون } آل عمران ١٠٧ .

✍ { خزائن رحمة ربك } الإسراء ١٠٠ .

✍ { لاتقنطوا من رحمة الله } الزمر ٥٣ .

💬[٩٥] نعمتها ثلاث نحل إبرهم 🌷معا أخيرات عقود الثان هم 

💬[٩٦] لقمان ثم فاطر كالطور🌷عمران لعنت بها والنور 

💎 الشرح 💎

✍ الكلمة الثانية [ نعمة ] وقد رُسمت بالتاء المبسوطة أحد عشر مرة .

🔸نعمتها 🔸فالضمير هاء يعود على آخر موصوف وهي سورة البقرة { واذكروا نعمت الله عليكم } البقرة ٢٣١ .

🔸ثلاث نحل 🔸أي في آخر ثلاثة مواضع بسورة النحل : 

١ - { وبنعمت الله هم يكفرون } ٧٢ النحل 

٢ - { يعرفون نعمت الله } ٨٣ النحل 

٣ _ { واشكروا نعمت الله } ١١٤ النحل 

🔸إبرهم معا أخيرات 🔸أي في آخر موضعين بسورة إبراهيم : 

{ بدلوا نعمت الله كفرا } إبراهيم ٢٨ .

{ وإن تعدوا نعمت الله لاتحصوها } إبرهيم ٣٤ .

" فكلمة أخيرات " تعني المواضع الأخيرة في كل من سورتي النحل وإبراهيم .

🔸عقود الثان هم 🔸تعني الكلمة الثانية من كلمتين جاءتا في سورة المائدة ، وسميت عقود ؛ لأنها تبدأ بآية الوفاء بالعقود .

🔸وكلمة همَّ 🔸 يؤكد بها الناظم رحمه الله على الموضع الثاني من سورة المائدة والذي أتى فيه لفظ " همَّ " في قوله تعالى { اذكروا نعمت الله عليكم إذ همَّ قوم  } المائدة ١١ ، أما موضعها الأول فمرسومة بالهاء الآية [ ٧ ] .

🔸لقمان 🔸{ في البحر بنعمت الله } لقمان ٣١ .

🔸فاطر 🔸 { اذكروا نعمت الله عليكم} فاطر ٣ .

🔸كالطور 🔸{ فما أنت بنعمت ربك بكاهن ولامجنون } الطور ٢٩ .

🔸عمران 🔸{ واذكروا نعمت الله عليكم } 

آل عمران ١٠٣ ، وماعدا هذه المواضع فبالهاء .

 ✍ الكلمة الثالثة [ لعنت ] فقد رُسمت بالتاء المبسوطة في موضعين : 

١ - لعنة بها : { فنجعل لعنت الله على الكاذبين }

 آل عمران ٦١ ، والضمير " بها " يعود على آخر موصوف وهو سورة آل عمران .

٢ - والنور : { لعنت الله عليه } النور ٧ .

💬[٩٧] وامرأة يوسف عمران القصص 🌷تحريم معصيت بقد سمع يخص 

  💎 الشرح 💎
✍ الكلمة الرابعة [ امرأت ] وقد رُسمت بالتاء المبسوطة في ستة مواضع : 

١ - وامرأة يوسف { امرأت العزيز تراود فتاها عن نفسه } يوسف ٣٠ .

٢ - الموضع الثاني { قالت امرأت العزيز } يوسف ٥١ 

٣ - عمران : { إذ قالت امرأت عمران } آل عمران ٣٥ 

٤ - القصص : { وقالت امرأت فرعون } القصص ٩

٥ - تحريم : { امرأت نوح وامرأت لوط } التحريم ١٠ 

٦ - الموضع الثاني { امرأت فرعون إذ قالت } التحريم ١١ .

✍ الكلمة الخامسة [ معصيت ] فقد رُسمت بالتاء المبسوطة في موضعين فقط واختصت بهما سورة المجادلة وأشار إليها المؤلف بقوله : 

معصيت بقد سمع يخص : { ومعصيت الرسول } المجادلة آية ٨ - ٩ .

✍ الكلمة السادسة [ شجرت ] رُسمت بالتاء المبسوطة في موضع واحد فقط ، وأشار المؤلف إليها بقوله : 

شجرت الدخان { إن شجرت الزقوم } الدخان ٤٣ .

✍ الكلمة السابعة [ سنت ] فقد رُسمت بالتاء المبسوطة في خمسة مواضع منها ثلاثة مواضع في سورة فاطر وأشار إليها المصنف بقوله : 

١ - سنت فاطر : { فهل ينظرون إلا سنت الأولين فلن تجد لسنت الله تبديلا ولن تجد لسنت الله تحويلا } فاطر ٤٣ .

٢ - والرابع في الأنفال : { فقد مضت سنت الأولين } الأنفال ٣٨ .

٣ - الخامس في آخر سورة غافر وأشار إليها بقوله : 

{ سنت الله } ٨٥ غافر .

💬[٩٨] قرت عين جنت في وقعت 🌷فطرت بقيت وابنت وكلمت 

💎 الشرح 💎

✍ الكلمة الثامنة [ قُرَّت ] رُسمت بالتاء المبسوطة في موضع وحيد 

في { قرت عين لي ولك } القصص ٩٠ .

✍ الكلمة التاسعة [ جنت ] رُسمت بالتاء المبسوطة في موضع واحد فقط 

في سورة الواقعة وأشار إليها المصنف رحمه الله بقوله " وقعت " 

{ فروح وريحان وجنت نعيم } الواقعة ٨٩ .

✍ الكلمة العاشرة [ فطرت ] وموضعها الوحيد بالتاء المبسوطة 

{ فطرت الله التي فطر الناس عليها } الروم ٣٠ .

✍ الكلمة الحادية عشرة [ بقِيَّت ] وموضعها الوحيد بالتاء المبسوطة 

{ بقِيَّت الله خير لكم } هود ٨٦ .

✍ الكلمة الثانية عشرة [ ابنت ] وموضعها الوحيد بالتاء المبسوطة { ومريم ابنت عمران } التحريم ١٢ .

✍ الكلمة الثالثة عشرة [ كلمت ] لها موضع وحيد أيضا بالتاء المبسوطة ، وحددها الناظم بقوله أوسط الاعراف { وتمت كلمت ربك الحسنى } الأعراف ١٣٧ وماعدا ذلك رُسم بالهاء .

💬[١٠٠] ……………  وكل ما اختلف   🌷جمعا وفردا فيه بالتاء عُرف 

💎 الشرح 💎

🔸معناه أن كل ما اختلف في جمعه وإفراده بين القراءات فقد رُسم بالتاء المبسوطة ، 

مثل { في غيابت الجب } يوسف ١٠،١٥   ، فقد قرأها حفص بالإفراد { غيابة } وقرأها غيره بالجمع 

{ غيابات } ، وكذلك كلمة { كأنه جمالة صفر } المرسلات ٣٣  ، فقد قرأها حفص بالإفراد [ جمالة ] 

وقرأها غيره بالجمع [ جمالات ] ، وكذلك هذه الكلمات [ بينات ، كلمات ، ءايات ، غرفات ، ثمرات ] 

قُرئت بالإفراد والجمع .
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🔸الدرس الرابع عشر 🔸

 

💎باب الابتداء بهمزة الوصل 💎

💬[١٠١] وابدأ بهمز الوصل من فعل بضم🌷إن كان ثالث من الفعل يضم  

💎 الشرح 💎

  ✍ وهنا يذكر ابن الجزري أن همزة الوصل في الفعل تجون حركتها تابعة لحركة الفعل الثالث إذا قرئت ابتداء وأُثبتت فإن كان ثالثه مضموما ضما أصليا فإن همزة الوصل تُضم مثل { ادع لنا ربك } الزخرف ٤٩،{ استحفظوا من كتاب الله } المائدة ٤٤

💬[١٠٢] واكسره حال الكسر والفتح وفي  🌷لاسماء غير اللام كسرها وفي 

💬[١٠٣] وفي ابن مع ابنت امرئ واثنين🌷واسم وامرأة مع اثنتين 

💎 الشرح 💎

✍ أي أنها تأخذ حركة الكسر إن كان ثالث الفعل : 

مكسورا مثل { اهدنا ، اصبر } 

أو مفتوحا مثل { استكبروا ، افترى } وأشار إليهما المؤلف بقوله " واكسره حال الكسر والفتح " 

أو مضموما ضما غير أصلي ( عارض ) مثل الأفعال الخمسة { امضوا ، ابنوا ، اقضوا ، ائتوا ، امشوا } 

 

🔸وفي الاسماء غير اللام كسرها 🔸

✍ أي وأما في الاسماء فإن كانت تبدأ بلام التعريف فتكون همزة الوصل مفتوحة ، أما غير التي تبدأ بلام التعريف فتكون مكسورة : مثل 

🔸مصادر الأفعال الخماسية { ابتغاء ، افتراء } 

🔸مصادر الأفعال السداسية { استكبارا ، استغفار } 

🔸وفي ابن مع ابنت امرئ واثنين واسم وامرأة مع اثنتين 🔸

✍ أي الأسماء السبعة الجوامد [ اسم ، ابن ، ابنت ، اثنين ، اثنتين ، امرأة ، امرؤٌا ] وتكون همزة الوصل في أوائل هذه الأسماء السماعية مكسورة .

💬[١٠٤] وحاذر الوقف بكل الحركة  🌷إلا إذا رمت فبعض الحركة 

💬[١٠٥] إلا بفتح أو بنصب وأشم 🌷إشارة بالضم في رفع وضم 

💎 الشرح 💎

✍ أي احذر الوقف على الكلمة بكل الحركة ، فالعرب لاتقف على متحرك ، فيجب عليك تسكين الحرف الأخير ؛ إلا إذا انتويت الوقف بالروم فتقف عليها ببعض الحركة .

والروم هو : النطق ببعض الحركة .

🔸إلا بفتح أو بنصب : أي أن الروم يصلح للوقف على الكلمات المرفوعة أو التي آخرها مضموم أو المجرور أو التي في آخرها مكسور ، لكن ليس الكلمات المنصوبة أو التي آخرها مفتوح .

🔸وأشم إشارة بالضم في رفع وضم : أي أنه يمكنك أيضا الوقف بالإشمام على الكلمات المرفوعة والمضمومة إشارة إلى أن حركتها الضم .

والإشمام : هو أن تضم شفتيك بعد تسكين الحرف إشارة إلى الضمة من غير صوت ، وقالوا بإن الإشمام يدركه البصير دون الأعمى ، وهو يختص بالضمة دون الكسرة والفتحة .

                    💎 الخاتمة  💎

💬[١٠٦] وقد تقضى نظمي المقدمة 🌷مني لقارئ القرآن تقدمة 

💬[١٠٦] أبياتها قاف وزاي في العدد 🌷من يحسن التجويد يظفر بالرشد 

   💎 الشرح  💎

✍ وفي آخرها يقول الناظم العلامة ابن الجزري رحمه الله ، وقد انتهى نظمي لهذه القصيدة المسماة [ المقدمة ]  وهي مني لقارئ القرآن هدية 

أبياتها قاف وزاي في العدد ، أي عدد أبياتها مئة وسبعة بحساب الجُمّل ، فالبيتان ١٠٧ - ١٠٩ هما من زيادة بعض العلماء وليسا من أصل المنظومة .

"فالقاف " يقابل العدد (١٠٠ )، والزاي يقابل العدد    ( ٧ ) عند العرب كما هو معروف في حساب الجُمل الحروف المقطعة الأبجدية [ أبجد هوز ] 

                  

                       ◈ ✹❒ ❒✹◈

وبهذا تمت التعليقات الندِيَّة على شرح المقدمة الجزرية مفرَّقة في أربعة عشر درسا ، ووقع الفراغ من كتابة هذا الشرح في يوم السبت ١٩ من شهر ربيع الثاني ١٤٣٩ من الهجرة الموافق لليوم السادس من يناير ٢٠١٨ للميلاد .

والحمد لله أولا وآخرا وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين والتابعين لهم بإحسان إلى يوم الدين .

وآخر دعوانا أن الحمدلله رب العالمين 
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جمع وإعداد :  أمجد سليمان محمد
